
N i e d e r s c h r i f t 
 
 

über die öffentliche Sitzung des Gemeinderates 
Altenbuch am Donnerstag, 24.07.2014 im 

Sitzungssaal im Rathaus Altenbuch 
 
 
Anwesende: 
 
 1. Bürgermeister 
 Herr 1. Bürgermeister Andreas Amend     

 
 2. Bürgermeister 
 Herr Reinhold Meßner     

 
 3. Bürgermeister 
 Herr Frank Fleckenstein     

 
 Mitglieder Gemeinderat 
 Herr Ludwig Aulbach     

 Herr Joachim Geis     

 Herr Franz Hegmann     

 Herr Wolfgang Hepp     

 Herr Markus Herrmann     

 Herr Nicolai Hirsch     

 Herr Simon Karl     

 Herr Stefan Link     

 Herr Matthias Rippl     

 Herr Daniel Ulrich     

 
 Schriftführerin 
 Frau Regina Wolz     

 
 Gast 
 Herr Jürgen Fuchs    Architekt 

 
 
 
Beginn:  20:00 Uhr 
 
 
Ende:   21:30 Uhr 
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1. Bgm. Amend eröffnete die Sitzung und stellte die Ordnungsmäßigkeit der Ladung 
sowie die Beschlussfähigkeit des Gremiums fest. 
 
Einwände zum letzten Sitzungsprotokoll wurden nicht erhoben. 
 
 
TOP 1 BERICHT DES BÜRGERMEISTERS 
  
 Bgm. Amend führte hierzu aus, dass die Gemeinderäte vorab bereits den 

Bericht des Bürgermeisters in Stichpunkten per Email zugesandt bekommen 
hatten. 
 
a) Wasserschieber Spessartstraße 
 
Bgm. Amend berichtete, dass der Wasserschieber an der Spessartstraße 
ausgewechselt wurde. Hierzu wurden auch Bilder durchgereicht. 
 
b) Wasserverbrauch 
 
Bgm. Amend berichtete, dass der Aufruf zur Anzeige von unangemeldeten 
Wasseranschlüssen bereits gute Früchte getragen hat und man den ano-
nymen Anzeigen nachgehe.  
 
c) Durchflussmengen Wasserleitung 
 
Bgm. Amend führte aus, dass noch Durchflussmengenmessungen mit dem 
WZV an 5 Stellen im Ortsnetz anstehen. 
 
d) Kanalrohrbruch Hauptstr. 66 
 
Bgm. Amend berichtete, dass es einen Kanalrohrbruch am Anwesen Haupt-
str. 66 gegeben hat und die Kosten auf Gemeindegrund liegen.  
 
Gemeinderat Link fragte nach, wie hoch die Kosten für einen Kanalrohr-
bruch sind. 
 
Bgm. Amend merkte hierzu an, dass sich diese auf rd. 3.000,00 € belaufen.  
 
e) Transporter Gemeinde 
 
Bgm. Amend führte aus, dass der Transporter für die Gemeinde bereits an-
geschafft wurde. Für das alte Fahrzeug habe man noch 1.100,00 € erhalten. 
Zudem werde man noch 2 Werkzeugkisten für 180,00 € anschaffen. 
 
f) Mulcharbeiten 
 
Die diesjährigen Mulcharbeiten durch die Fa. Breunig konnten von bisher 41 
auf 27 Stunden reduziert werden. Dabei wurde vor allem Wert auf die Tren-
nung von privaten und kommunalen Mulcharbeiten gelegt.  
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g) Ortsbegehung Gehsteigerweiterung MIL 26 
 
Bgm. Amend berichtete, dass am 10.07. eine Begehung mit dem Straßen-
bauamt und dem Büro BRS sowie Herrn Hepp an Ort und Stelle stattgefun-
den hat. Herr Hepp strebt mit Unterstützungsliste einen Gehsteigausbau an 
Ortsausgang Richtung Wildensee (Länge ca. 400 m) an. Die Aktennotiz vom 
14.07.14 vom Büro BRS wurde dem Gremium zur Kenntnis gegeben. Nach 
Kostenfeststellung soll eine Beratung im Gemeinderat erfolgen.  
 
h) Termin Regierung – Feuerwehrhaus 
 
Am 9.7.14 fand ein Termin an der Regierung bezüglich der Bezuschussung 
des Feuerwehrhauses und Vorstellung der Planung statt.  
 
i) Pachtvertrag mit Herrn Zwießler  
 
Bgm. Amend gab bekannt, dass der Pachtvertrag mit Herrn Zwießler Albert 
abgeändert wurde. Herr Zwießler bezahlt nun keine 30,00 €/Jahr sondern 
wird dafür 2 x im Jahr den angrenzenden Oberflächenwassergraben sauber 
halten. Dies wurde im Vertrag auch fixiert.  
 
j) Kaufanfrage Höfert Sandra 
 
Bgm. Amend berichtete, dass Frau Höfert angefragt hatte, das an ihr 
Grundstück über die Straße angrenzende Wiesengrundstück teilweise zu 
erwerben. Dies wurde aufgrund der Nutzung dieser Fläche als Ausgleichs-
fläche für das Feuerwehrhaus und spätere Nutzung als Bolzplatz mündlich 
abgelehnt.  
 
k) Feuerwehrhaus 
 
Hierzu verwies Bgm. Amend auf den TOP 4 und 5 der weiteren Sitzung. 
 
l) Rentnertrupp 
 
Bgm. Amend führte aus, dass bereits einige Arbeiten vom Rentnertrupp rea-
lisiert werden konnten, z.B. Treppe am Kindergarten. Dies sei eine gute Sa-
che, die auch noch 2 bis 3 Mann mehr beschäftigen könnte.  
 
m) Bayernwerk 
 
Bgm. Amend erklärte, dass nun endlich, nach bisher eher zögerlichem Ver-
halten des Bayernwerks,  die Wegschäden beseitigt werden. 
 
n) Festhalle 
 
Bgm. Amend monierte die mangelnde Kooperationsbereitschaft seitens des 
Vereinsrings. Dieser Zustand sei nicht hinnehmbar. Ziel sei es die Festhalle 
weiter zu entwickeln und in neue Bahnen zu lenken. 
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o) Neumühle 
 
Bgm. Amend erklärte, dass hier Straßenschäden aufgetreten sind. Diese 
werden durch die Fa. Karl behoben.  
 
p) Darlehensrückzahlung 
 
Bgm. Amend führte aus, dass das Darlehen vom 15.12.04 über 200.000,00 
€ mit Hilfe der Stabilisierungshilfe am 10.07.14 getilgt worden ist.  
 
q) Umlagen an den AZV 
 
Bgm. Amend gab die Umlagekosten über 100.000,00 € der Gemeinde Al-
tenbuch für dieses Jahr an den AZV dem Gremium zur Kenntnis; des Weite-
ren auch die Umlagezahlen der anderen Mitgliedsgemeinden. 
 
r) Schulverband Faulbach 
 
Bgm. Amend erklärte, dass am 21.07. eine Sitzung des Schulverbandes 
Faulbach stattgefunden hat. Er sei der Meinung, dass dieser Verband so 
nicht weitergeführt werden könne. Der Schuldenstand liege bei rd. 
819.000,00 € und mit der beschlossenen Neuaufnahme von weiteren 
250.000,00 € habe man die Millionengrenze bereits überschritten.  Derzeit 
liege der Umlagesatz bei 74 Schülern bei 2.678,00 € pro Schüler. Der bayer. 
Durchschnitt liege hier bei unter 1.000,00 € pro Schüler. Er habe auch des-
halb gegen die Darlehensaufnahme gestimmt und einen Antrag auf Einzel-
kostenprüfung gestellt. Die Umlage für die Gemeinde Altenbuch beträgt hier 
198.000,00 €.  
 
s) Weg zum Tanneck 
 
Bgm. Amend gab bekannt, das die Wegeherstellungskosten bei rd. 
10.000,00 € liegen. Zudem gab er eine kurze Zusammenfassung der bishe-
rigen Chronologie. Er sicherte zu, dass die Angelegenheit bis 31.07.14 ge-
klärt sei.  
 
t) Sportverein Altenbuch 
 
Bgm. Amend gab bekannt, dass der SVA auf ihn zugekommen sei und um 
eine Kostenbeteiligung bei der anstehenden Rasenmäheranschaffung gebe-
ten hat. Bgm. Amend war grundsätzlich dafür, den Verein zu unterstützen.  
 
u) Schrottcontainer 
 
Bgm. Amend erklärte, dass der Schrottcontainer am Festplatz nun über die 
Fa. Mehring abgewickelt wird und die Einnahmen direkt auf das Gemeinde-
konto verbucht werden.  
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TOP 2 VERABSCHIEDUNG DER AUSSCHEIDENDEN GEMEINDERÄTE 
  
 Bgm. Amend gegrüßte die anwesenden zu dieser Amtsperiode ausgeschie-

denen ehemaligen Gemeinderatsmitglieder und lobte deren Einsatz für das 
Gemeinwohl.  
Er überreichte den ausgeschiedenen Räten eine gerahmte Urkunde sowie 
einen Gemeinderegenschirm.  
 
Die ehemaligen Räte wurden wie folgt gewürdigt: 
 
Bernd Ritzler (fehlte entschuldigt) 
 
Im Gemeinderat seit 1990-2014;  
 
1990/1996 und 1996/2002 Jugendbeauftragter und Mitglied im Bauaus-
schuss 
1996/2002 3. Bürgermeister  
2002/2008 und 2008/2014 2. Bürgermeister  
 
Hierzu merkte Bgm. Amend an, dass er einen Brief von Herrn Ritzler erhal-
ten habe und gab diesen im Wortlaut bekannt.  
 
 
Ernst Link 
 
Im Gemeinderat seit 1990 – 2014; 
 
1990/1996 und 1996/2002 2. Bürgermeister  
1990/1996 und 2002/2008 Mitglied im Bauausschuss 
1990/1996 Beauftragter für Vereine  
2002/2008 3. Bürgermeister 
2008/2014 Mitglied in der VGem.-Versammlung 
Ab 2012 (Vollmitglied AZV) Mitglied beim AZV 
 
 
Elenore Elsesser 
 
Im Gemeinderat seit 2008-2014;  
 
2008/2014 Jugendbeauftragte  
2008/2014 3. Bürgermeisterin 
 
 
Heiko Fecher (fehlte entschuldigt) 
 
Im Gemeinderat seit 2002-2014;  
 
2002/2008 Mitglied im Bauausschuss und bei der Rechnungsprüfung  
2008/2014 Mitglied bei der Rechnungsprüfung 
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Karl Berthold 
 
Im Gemeinderat seit 2008-2014;  
 
 
Rainer Hruby (fehlte entschuldigt bzw. wurde bereits geehrt) 
 
Im Gemeinderat seit 1990-26.01.2012;  
 
1990/1996 Mitglied im Bauausschuss und bei der Rechnungsprüfung  
1996/2002 Mitglied in der VGem.-Versammlung 
1996/2002 Mitglied im Rechnungsprüfungsausschuss 
2002/2008 Mitglied im Bauausschuss und Rechnungsprüfungsausschuss, 
Fremdenverkehrsbeauftragter und Mitglied in der VGem.-Versammlung 
 
2008/2012 Mitglied im Rechnungsprüfungsausschuss 
 
 
Eberhard Ulrich 
 
Im Gemeinderat seit 1996-2014;  
 
1996/2002 Mitglied beim AZV und Jugendbeauftragter  
2002/2008 Mitglied beim AZV und Mitglied im Bauausschuss   
Ab 2012 (Vollmitglied AZV) Mitglied beim AZV 
 
 
Rita Follner (fehlte entschuldigt) 
 
Im Gemeinderat seit 2008 – 19.09.2013; 
 
2008/2013 Mitglied im Rechnungsprüfungsausschuss und  
Jugendbeauftragte  
Ab 2010 (Vollmitglied WZV) Mitglied beim WZV 
 
Gemeinderat Aulbach merkte an, dass Frau Follner auch eine sehr gute Se-
niorenarbeit geleistet hat.  
 
 
Margit Fuchs 
 
Im Gemeinderat seit 2008 – 2014; 
 
2008/2014 Jugendbeauftragte  
 
 
Karl-Georg Hirsch 
 
Im Gemeinderat seit 1996-2002 und von 2008-2014;  
 
1996/2002 Mitglied beim Schulverband Faulbach   
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2008/2014 Mitglied in der VGem.-Versammlung    
 
 
Saskia Schäfer (fehlte unentschuldigt) 
 
Im Gemeinderat seit 24.10.2013 – 2014; 
 
2013/2014 Mitglied im Rechnungsprüfungsausschuss + WZV  
 
 
Nach der öffentlichen Sitzung erfolgte ein Gruppenbild durch den Pressever-
treter Herrn Burgemeister.  
 

  
TOP 3 ERÖRTERUNG STAND FEUERWEHRHAUSBAU 
  
 Bgm. Amend begrüßte zu diesem TOP den Architekten Herrn Fuchs. 

 
Dieser erklärte anhand einer Power-Point-Präsentation die Planung zum 
Feuerwehrhausbau. Diese ist in Teilen der Sitzungsniederschrift beigefügt.  
 
Herr Fuchs führte weiterhin aus, dass die Planung bereits mit der Regierung 
vorabgeklärt sei. Ebenso liegt bereits das hydraulische Gutachten vor. Nach 
Abschluss der Planung muss noch eine Anpassung des Bebauungsplanes 
erfolgen, danach stehe einer Umsetzung des Projektes nichts mehr im Weg.  
 
Die Gesamtkosten belaufen sich 848.266,66 €. 
Dem stehen Fördereinnahmen von 150.000,00 € (50.000,00 € pro Stellplatz) 
gegenüber. 
 
Bgm. Amend lobte die gute Arbeit des Arbeitskreises + Architekten zu die-
sem Projekt. 
Auch habe man sich verschiedene Feuerwehrhäuser im Landkreis zur Ide-
engebung angesehen. 
 

  
TOP 4 BESCHLUSSFASSUNG FEUERWEHRHAUSBAU 
  
 Nach kurzer Beratung fasste das Gremium folgenden Beschluss: 

 
Der Gemeinderat von Altenbuch stimmt der vorgestellten Planung zum 
Neubau eines Feuerwehrgerätehauses auf dem Grundstück Fl.Nr. 900/6, 
Gemarkung Unteraltenbuch zu.  
Zudem soll ein Förderantrag gem. Art. 3 BayFwG i.V.m. den Feuerwehr-
Zuwendungsrichtlinien (FwZR) bei der Regierung von Unterfranken gestellt 
werden.  
 

 Abstimmungsergebnis: 
Mitglieder Abstimmungs-ergebnis: 

Gesamtzahl: Anwesend 
u. Stimmbe-
rechtigt 

für  
den Be-
schluss 

gegen  
den Be-
schluss 

13 13 13 0 
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Bgm. Amend schloss die Sitzung gegen 21.30 Uhr. 
 
 
 
 
 
 
 
 
....................................... .................................. 
Amend Andreas Regina Wolz 
1. Bürgermeister Schriftführerin 
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